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记者：转型做教练，是不
是终于可以多回回家了？

王皓：这个还真不好说。
当教练需要跟球队在一起，需
要考虑更多的事情。原来当队
员，只想把比赛打好，把训练
做好。现在不同了，需要考虑
运动员的培养发展，包括八一
男队的建设。比如运动员进
队、到队里考试、每天制定训
练计划……所有事情都需要自
己拿主意。前一段时间北京流
感，我就要去关照运动员别生
病。考虑的东西更全面，付出
也更多。

记者：确实是，当教练意
味着更辛苦，家人的付出也相
当大吧？

王皓：肯定是更辛苦。之

前和陈玘、邱贻可他们聊，也
都感觉和当队员不一样，比较
累。最近八一队开始冬训，每
天一早就要从家出发，队里 6
点多出早操。等我到家，一般
都是晚上10点多了。等到赛季
开打时，还要四处征战。家人
的支持就显得非常重要。我的
父母、爱人给了我很大支持。
既然选择了，就踏踏实实把它
做好。

记者：那有时间陪儿子
么？以后带着他打乒乓球？

王皓：周日有一天假，就
抓紧陪他。感觉他现在还挺喜
欢运动的，但没有想过让他打
乒乓球。顺其自然吧，打乒乓
球还是太辛苦了，要成为世界
冠军、奥运会冠军太困难了。

谈家庭
没想过带儿子打乒乓

脱下战袍执教鞭 坦言球员生涯不圆满

王皓 想培养大满贯选手补遗憾
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国家体育总局训练局
乒乓球馆 5 楼，男乒直通
苏州世乒赛选拔赛第二轮
次打响。又一次踏进球馆
的王皓则不再像以往那样
热身、粘球拍、比赛……一
周前，他在队内聚会时已
经向队友们作别，正式从
国家队退役。尽管“王皓”
两个字还挂在国乒小黑板
上，排名国内国际比赛积
分的队内前列，但征战14
年乒乓赛场已经不再属于
他。

退役演说还不到一
周，王皓已经迅速转型。
回到国家队训练馆，王皓
关注的是国乒训练比赛用
球（比八一队质量好很
多）；和刘国梁、马琳聊起
来，王皓关注的是八一队
年轻选手樊振东、周雨、徐
晨皓的情况；上午直通赛
结束时，王皓已经订好了
休息的酒店；到了晚上，他
还要赶回训练馆……俨然
一副地方队教练的做派。

入戏很快，演好戏却
不易。刘国梁认为，对于
王皓这样的奥运会冠军而
言，转型开始的一两年最
难。作为万众瞩目的冠军
选手，高起点意味着高期
待。从队员转型成教练，
面临的是知名度、经济收
入各个方面的下滑，责任
压力更大，收益似乎却减
少，落差之下，能够挺过来
确实非常人所及。

或许，这时候正能体
现刘国梁所说，3 次奥运
会亚军对王皓的人生来
说，是一笔财富。那么，让
我们耐心等待，等待一个
个闪闪的军中王指导到来
吧。 (据新华社)

三获亚军经历
或是一笔财富

记者：说出退役两个字的时
候，你好像非常动情。

王皓：确实舍不得，但毕竟 31
岁了，到了运动生涯尾声。2012
年伦敦奥运会后，我就已经明确表
态过，不会打里约奥运会了。当时
因为队里有新老交替的需求，我就
一直坚持。打了今年东京世乒赛，
看到张继科、马龙、许昕彻彻底底
地完成任务了，也就放心了。从那
个时候开始，慢慢酝酿退役的问
题。

记者：3 次奥运会男单亚军，
离开会觉得遗憾么？

王皓：遗憾多少有一些，特别
遗憾也说不上。毕竟职业生涯拿
到这么多世界冠军（18 个），也挺
不容易的。我对自己整个职业生
涯还是非常满意的，算比较完美。

记者：14年国家队征战，最满
意的一场球是哪一次？

王皓：2008 年北京奥运会的
团体赛。在自己祖国参加奥运会，
运动员一辈子能赶上一次就非常
幸运了。那种荣耀感、使命感，是
完全不一样的。夺冠之后，我们仨
和刘国梁指导抱在一起都哭了。
我们（包括马琳、王励勤）单打拿下
前三，同时升起三面五星红旗，那
次也是记忆犹新，感觉真的不一
样。

记者：那时是你的巅峰期，你
原本有机会去实现大满贯的。

王皓：其实，最好的机会是
2004 年雅典奥运会。对阵柳承
敏，我是有优势的。那次机会没有
把握住，有些遗憾。赛前对困难准
备不足，为年轻付出了代价。后面
两次奥运会决赛失利，和在雅典输
掉决赛也有很大的关系。如果
2004 年在雅典拿下了冠军，我有
可能连着拿三届奥运会男单冠军。

留遗憾
雅典错过最好机会

记者：14年运动生涯，你
不仅有18个世界冠军，还创造
了直板横打打法。

王皓：对乒乓球技术的创
新、推动，自己还是挺自豪
的。我希望大家有一天说起
我，第一个想到的不是成绩，
而是我为直板推广和改进做的
贡献。进队那会儿，跟着吴敬
平指导天天钻研，进行系统化
训练，加上刘国梁指导一起慢
慢摸索、研究、改进，才形成
了技术打法风格。不只是直板
横打，还有台内侧拧、中近台
的撕。现在不仅仅直板选手用
台内侧拧，很多横板选手，包
括一些欧洲顶尖选手，都在使
用。

记者：有没有想过，要把
直拍横打的技术传承、推广下
去？

王皓：直板是我们中国乒
乓球传统的优势打法，我肯定
希望直板技术能够得到发展传

承。但现在横板技术是主流。
从乒乓球发展来说，需要考虑
每个队员自身的特点和能力，
也需要考虑每支球队全面打法
的需求。

记者：没有考虑专门培养
直板横打的接班人？

王皓：其实很多人模仿
我，希望能打成我这样。但
是，乒乓球技术还是要结合自
身的条件、能力、风格，不一
定要完全像我这样的直板横
打，也可以借鉴我的技术特
点。像国家队打直板，现在最
好的是许昕。教练肯定希望他
的反手能够像我这样，但不见
得完全像我。比如我反手可以
打很多板，许昕能够打上 2
板、3 板，就是很大的进步。
他有自己的特点，像正手的杀
伤力、上旋的纠缠能力、大范
围跑动能力都很不错，借鉴一
些直板横打技术，同样能达到
很高的水平。

最欣慰
创新打法永载乒坛

记者：这次以教练的身份回到
国家队训练馆，有没有不一样的感
觉？

王皓：感觉既紧张，也放松。
位置不同，角度不同，和以前不一
样。运动员生涯后期，因为考虑退
役的问题，对胜负看得没那么重。
退下来转型当教练，一下子又有了
当年刚入队的感觉，动力特别足。

记者：运动生涯取得这么多成
绩，你自己肯定很有信心成为一名
好教练吧？

王皓：信心肯定是有的。过去
的成绩对我来说，是一个更大的动
力。当然，现在我才刚刚开始，距
离优秀教练的差距还是非常大
的。虽然我有不少实战的经验，取
得不少成绩，但这不代表做教练就
一定能够很成功。我还需要去不
断学习。像每年的全国教练员学
习班，肯定会去，已经都在计划里
了。另外，也在准备去一些院校深
造和培训。

记者：改当教练，有没有向陈
玘、邱贻可这些小伙伴请教？他们
现在都在当教练。

王皓：和他们经常沟通、请教，
包括马琳、王励勤。大家有机会见
面的话，肯定都会去聊聊乒乓球，
有时间也会发发微信。比如看到
哪个小队员很不错，或者队里的一
些情况，都会聊聊，也是一种业务
学习和交流。

记者：你也说动力特别足，像
当年刚进队那样，那你现在有没有
新的梦想和目标？

王皓：肯定有啊。运动员的梦
想和目标是进国家队，拿世界冠
军、拿奥运会冠军。作为教练也一
样。我希望自己有朝一日，具备足
够的能力，有机会重回国家队，通
过自己的能力，去竞选教练。现在
是为国家队培养里约周期的运动
员，将来我希望能够带出大满贯运
动员，完成自己没有完成的目标。

当教练
把过去的成绩当动力


